

Zeitschrift: Les intérêts de nos régions : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts jurassiens

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts jurassiens

Band: 56 [i.e. 57] (1986)

Heft: 7: Le Marché-Concours de Saignelégier : la Fête du cheval

Artikel: Une organisation bien rodée

Autor: Dubois, Pierre

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-824213>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 22.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Une organisation bien rodée

par Pierre DUBOIS, membre du comité de presse



Chaque année, le deuxième week-end d'août, entre 30 000 et 40 000 personnes se rassemblent à Saignelégier pour y vivre une manifestation qui n'a pas son égal en Suisse. Pourquoi un tel engouement, qui se vérifie – avec un peu moins d'intensité il est vrai – même si les conditions atmosphériques sont fancheusement défavorables? On peut citer bon nombre de raisons, toutes plus justifiées les unes que les autres, mais il en est une qui parle – et comment! – en sa faveur: la perfection de son organisation. Impossible en effet de drainer, depuis des décennies, un tel nombre de spectateurs, sans disposer d'un mécanisme sans défaut.

Améliorée chaque année, peaufinée même, cette organisation du Marché-Concours n'est pas «une mince affaire». Elle s'appuie toutefois sur un pilier essentiel: la collaboration de la population de Saignelégier et même des localités environnantes. Quelque 200 personnes sont membres des différents comités, sans compter nombre d'auxiliaires, soit au total 450 hommes et femmes environ.

A chacun son rôle

A la tête de cet important dispositif pendant dix ans, M. Pierre Paupe disposait, pour l'aider dans sa tâche, des services de quinze sous-comités, sans compter le comité directeur, ni celui chargé de l'organisation des courses de chevaux.

Le comité directeur réunit une trentaine de personnes, dont les présidents des divers sous-comités. Voici, en bref, les attributions de ces derniers.

Finances (13 personnes): responsable de la gestion financière de la manifestation (en moyenne un demi-million de francs de frais chaque année et des recettes fluctuantes, selon les caprices du temps...); organisation du pari mutuel.

Dons (6 personnes): gère les dons, en nature ou en espèces, remis par les collectivités ou les particuliers; ces dons sont utilisés essentiellement pour les dotations des courses et les prix d'honneur aux meilleurs chevaux exposés.

Réception (15 personnes): établit la liste des invités, en collaboration avec la direction, accueille les invités et les accompagne tout au long de la manifestation.

Police (5 personnes): contrôle les entrées, surveille la manifestation, réglemente la circulation et le parage des véhicules.

Presse et publicité (10 personnes): met au point la campagne publicitaire du Marché-Concours (articles de presse dans les journaux de Suisse, voire de France voisine, répartit et distribue le matériel publicitaire, etc.); assure le contact avec les journalistes qui «couvrent» l'événement.

Constructions (7 personnes): clôture la place de fête (treillis et toiles) et assure diverses constructions (tribune du jury, panneaux d'entrée).

Décoration et sonorisation (4 personnes): responsable de la sonorisation et de la décoration des halles de fête, du champ de course et de la place de fête.

Concerts et spectacles (3 personnes): choisit les ensembles musicaux et les orchestres pour les soirées du vendredi et du samedi; choisit la fanfare officielle de la fête et les autres corps de musique participant au cortège.

Cortège (11 personnes): propose chaque année un thème pour le cortège folklorique, veille à sa réalisation et en assure le bon déroulement.

Courses (20 personnes): établit le programme des courses, recueille les inscriptions des courses non officielles (courses campagnardes, de chars romains) organise et assure le déroulement des courses officielles (le samedi) et non officielle (le dimanche).

Vivres (14 personnes): planifie et assure le ravitaillement, organise les banquets



Plus de mille convives...

du samedi et du dimanche rassemblant au total plus de mille convives.

Logements (6 personnes): est responsable de satisfaire la demande de chambres ou dortoirs dans les hôtels et chez des particuliers.

Comité sanitaire (5 personnes): est prêt à prendre en charge toutes les victimes d'accidents ou malaises, toujours possibles lorsque 30 000 à 40 000 personnes sont rassemblées...

Service vétérinaire (5 personnes): assume la même tâche que le précédent, mais ses clients sont de la race équine... Le maréchal-ferrant siège bien entendu au sein de ce comité.

Catalogue, logement et contrôle des chevaux (4 personnes): établit le catalogue des chevaux admis à l'exposition du Marché-Concours. Vu l'affluence toujours plus importante, il a fallu prendre la décision de limiter le nombre des sujets à 400. Répartit les chevaux dans les différentes halles à disposition, assure la surveillance des écuries, notamment durant la nuit du samedi au dimanche.

La fidélité de toute une population

Il est significatif de constater que la plupart des personnes mentionnées ci-dessus sont en fonction depuis de nombreuses années. A Saignelégier et dans la région, on est fidèle au Marché-Concours! C'est grâce à cette fidélité de toute une population, à sa disponibilité, à la clairvoyance et au dynamisme de ceux qui se sont succédé à la présidence du comité d'organisation, que la plus grande manifestation de Suisse dédiée à la gloire du cheval peut continuer à envisager l'avenir avec confiance. L'édition de 1986, 83^e du nom, n'a pas fait exception à la règle!

P. D.